

Escala Crítica/Columna diaria

- *Nueva encuesta de calidad ciudadana; sistema reprobado
- *El Ejército, mejor calificado; los políticos, en el sótano
- *Villahermosa, 450 años; incluir a las villas y poblados

Víctor M. Sámano Labastida

LA FALTA DE CONFIANZA es una de las características del mexicano de acuerdo a una reciente encuesta realizada por el Colegio de México, el instituto electoral y otros centros de estudio. Desde hace varios años, los sondeos y estudios de opinión nos siguen advirtiendo sobre este grave fenómeno. Así lo han reportado las encuestas sobre cultura y participación realizadas por la Secretaría de Gobernación y el INEGI.

Una sociedad desconfiada es una sociedad insegura. Es también poco participativa. Hay, por supuesto, quienes viven de alimentar el descrédito a las instituciones. No pocas veces hasta los responsables de cuidar que estas funcionen.

DESENCANTO Y ESPERANZA

SEGÚN el más reciente estudio se advierte que el mexicano no sólo desconfía de los políticos y de las instituciones. Menos de tres de cada diez personas declaró confiar en la gente. La mayoría, el 70 por ciento duda de los demás. Es un descrédito generalizado.

En este reciente estudio participaron también investigadores del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso-México) y el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores (Ciesas). Hay, se dice también, un desencanto por los resultados de la democracia.

Confirma lo que otros análisis estadísticos –como los de Latinbarómetro- refieren de México respecto a Latinoamérica. La mayoría de los mexicanos asegura que sus expectativas en el cambio democrático fueron frustradas. Hay un problema de fondo: las campañas políticas se basan en la idea de que el voto –sólo el voto si acción ciudadana alguna adicional- puede cambiarlo todo.

El informe sobre Calidad de la Ciudadanía presentado el lunes, refiere que el 66 por ciento sostiene que las leyes se respetan “poco o nada”. Sólo 19 por ciento confía mucho o algo en

los partidos políticos y sólo el 17 por ciento en los diputados. En contraste las instituciones más acreditadas son el Ejército (62%), la Iglesia (55%) y los maestros (56%).

En otra encuesta (INEGI-Segob, 2012), en primer lugar de confianza aparecía la familia (78%), seguidas de los médicos (66%), iglesia (64%), maestros (63%) y Ejército (61%). Los diputados, senadores, partidos políticos y policías, ocupaban entonces los últimos sitios –como ocurre ahora-. Son estos los que toman las decisiones y realizan acciones más trascendentes para nuestro futuro como sociedad.

Dijo el consejero del INE Lorenzo Córdova al comentar los resultados: “enfrentar esta realidad depende de una profunda revolución cultural. Ha llegado el momento de pasar de proyectos cortoplacistas y fijarnos objetivos de aquí a 25 años”.

No es sólo un asunto de educación cívica, lo es de acción cívica. Comenzando por autoridades comprometidas con las instituciones.

CELEBRAR LA CIUDAD

EL DOMINGO próximo iniciarán los festejos de la fundación de la Villahermosa, la actual capital tabasqueña. De acuerdo al programa presentado por las autoridades, el festival conmemorativo será del 22 al 29 de junio. Al parecer, los historiadores y las autoridades se han puesto de acuerdo en que la fecha oficial para conmemorar la fundación de Villahermosa, antes San Juan Bautista, es el 24 de junio.

Son 450 años los que se conmemoran de esta urbe convertida en la segunda más poblada del sureste después de Mérida, Yucatán. Es también una de las de más rápido crecimiento poblacional en el país, sobre todo a partir del auge petrolero a principios de los años setenta.

Las ciudades más antiguas en la región sur sureste de acuerdo a la fecha oficial reconocida son Veracruz con 495 años y Oaxaca con 482 años.

Mérida, la capital yucateca tiene 472 años de fundada, Tuxtla Gutiérrez 454 años y Chetumal, la urbanización más joven, sólo 126 años. La otra capital del sur-sureste, Chilpancingo (Guerrero), tiene una antigüedad de 423 años.

La importancia de la celebración de estas ciudades no sólo puede verse desde el punto de vista del turismo sino sobre todo de la revaloración de su historia y su cultura.

Mucho se ha criticado el poco cuidado y el escaso valor que se le da a la ciudad capital tabasqueña. Para un porcentaje importante sólo parece como ciudad de paso.

Las autoridades de la comuna de Centro anunciaron unos ochenta eventos gratuitos y otra serie de actividades adicionales, entre las que destacan la exposición de una colección artística del Museo Soumaya (DF), la actuación de la oaxaqueña Lila Downs, una conferencia del historiador Enrique Krauze y una Feria Internacional del Libro. Habrá teatro, danza, música, literatura, deportes. También es importante rescatar la historia de esta ciudad y revalorar sus recursos naturales.

Villahermosa es considerada como la puerta hacia Centroamérica. El nuevo auge petrolero que ahora se anuncia seguramente impulsará la dinámica poblacional, pero debe ser oportunidad para replantear el desarrollo urbano.

En esta celebración no deben olvidarse sus villas y poblados. Entre las concentraciones más

Escrito por Editor

Miércoles, 18 de Junio de 2014 00:40 -

importantes del municipio de Centro se cuentan Parrilla con 26 mil habitantes, Ocuitzapotlán con 23 mil y Playas del Rosario con 22 mil aproximadamente. Los otros asentamientos importantes que tienen entre 5 y 8 mil pobladores son Río Viejo, Tamulté, Medellín, Macultepec, Luis Gil Pérez e Ixtacomitán, algunos de estos potenciales polos de desarrollo.

Otro es el caso de poblados pertenecientes al municipio de Nacajuca pero están conurbados a la capital.

AL MARGEN

NO RESULTA sorpresa que Federico Madrazo Rojas, Ariel Córdova Wilson y Armando Mier y Concha figuren entre los aspirantes a ocupar un asiento en el Consejo Político Estatal del Partido Verde Ecologista de México. De ahí saldrá la nueva dirigencia y, seguramente, el aspirante a ocupar una eventual diputación plurinominal. El PVEM es visto como la vía para captar cuadros jóvenes para el PRI, o por lo menos para sus futuras alianzas.

REPORTÓ el diario La Jornada: “El secretario de Gobernación, Miguel Angel Osorio Chong, dijo que tras el partido mundialista México-Brasil, vendrán las reformas en el Congreso de la Unión.

“Hoy, futbol. Al rato, en dos horas, reformas”, dijo el funcionario, al medio tiempo del encuentro deportivo, el cual miró en la mega carpa instalada en la sede de Gobernación. Del juego, su pronóstico fue empate. “Empate. Ojalá me equivoque y gane México”, expresó.

Lo mismo podrían decir los críticos de las reformas: ojalá nos equivoquemos y gane México. (vmsamano@yahoo.com.mx

)